

EL AMIGO DEL PUEBLO

SEMANARIO CATÓLICO-TRADICIONALISTA.

DIRECTOR Y FUNDADOR: JOSÉ SANZ Y ORTEGA.

SE PUBLICA LOS SÁBADOS NO FESTIVOS.

DIOS, PATRIA, REY.

Unidad católica: Monarquía tradicional: Descentralización administrativa:

Para ser católico no se necesita ser carlista, pero para ser carlista se necesita ser católico.

(D. Carlos de Borbón.)

Soy partidario de la Monarquía representativa y sostengo que el Rey debe observar y cumplir las leyes lo mismo que el último ciudadano. ¿Es eso absolutismo? Yo creo que un Rey no debe sólo reinar sino también gobernar, pero creo también que los pueblos necesitan, una completa descentralización administrativa y que el contribuyente, puesto que paga, debe ser el primero en intervenir en la administración.

(D. Carlos.)

Yo quiero que el Municipio tenga vida propia y que la tenga la provincia.

Nosotros hijos de Reyes, conocemos que no es el pueblo para el Rey, sino el Rey para el pueblo.

(D. Carlos.)

Y les daré niños por príncipes y los afeminados los dominarán.

(Isaías, c. III, v. 4)

La potestad de la tierra está en manos de Dios; y El levantará a su tiempo a quien la gobierne provechosamente.

(Eccles. c. X, v. 4)

Los hijos del siglo no causarían tanto daño, si muchos que se llaman católicos no les tendieran una mano amiga. Estos son mucho más peligrosos y funestos que los enemigos declarados.

(Pío IX.)

Cualesquiera que sean los designios de la Providencia para lo porvenir, nadie podrá jamás quitarle la gloria de haber defendido la causa de la religión en los campos de batalla.

(León XIII á D. Carlos de Borbón)

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.

| | | | | |
|--------------------|------|----------|------|--------|
| TRIMESTRE..... | 1,00 | CAPITAL. | 1,25 | FUERA. |
| SEMESTRE..... | 2,00 | " | 2,50 | " |
| AÑO..... | 4,00 | " | 5,00 | " |
| NÚMERO SUELTO..... | 0,05 | ATRASADO | 0,25 | |

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR.

No se devuelven originales.
Se dará cuenta de toda obra que se reciba.
Pago anticipado en metálico ó libranzas del giro mútuo.
Comunicados y anuncios á precios convencionales.

PUNTOS DE SUBSCRIPCIÓN.

En la Dirección, Plaza Mayor, II, 2.º
En la Imprenta, Juan Bravo, 20.
Habrá corresponsales en Madrid y cabezas de partido.

EL AMIGO DEL PUEBLO ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE SEGOVIA

GRAN ZAPATERIA
PEDRO NESES
(LA M... NA.)

Este acreditado establecimiento se ha trasladado desde la calle de Isabel la Católica, número 16 donde estaba instalado á la de Juan Bravo, número 68, donde su dueño ofrece á su numerosa clientela, y al público en general un completo y variado surtido en toda clase de calzado para caballero, señora y niños, á precios sumamente económicos. Especialidad en las medidas de encargo y toda clase de composturas.

68.—Juan Bravo,—68.

(Frente á la Botica del Sr. Torre Agero.)

LA FARSA DE MAÑANA.

Mañana lo veréis decía el otro, y mañana lo veréis, os repito yo. Sí, mañana veréis el fallo que pronuncia la voluntad nacional, esa gran ficción sobre la que se apoyan otras tantas con ruina general y menoscabo de la justicia, del derecho y de la seriedad.

Si no estuviéramos convencidos hace tiempo de que en la España liberal las leyes se hacen para no cumplirlas, mañana quedaríamos pasmados al ver la frescura y el descaro con que se pisotean los preceptos mismos que se quiere sean garantía firme de esa gran mentira, llamada sufragio universal.

Hay una ley que llama delitos y como tales los pena á todos los actos que tiendan á descubrir el secreto del voto para influir en su resultado, á todas las coacciones ya físicas ya morales; á las promesas, dádivas ó remuneraciones que sirvan de medio para solicitar directa ó indirectamente en favor ó en contra el voto de un elector; á los actos de excitar á la embriaguez, de votar dos veces, de tomar nombre ajeno, de votar incapacitado ó de consentir sin protesta los anteriores delitos.

Y sin embargo de esta ley y apesar de ella mañana verá el pueblo español votar á los muertos, usurpar nombres, dar pucherazos, llevar electores á las tabernas, tirar urnas, alterar actas, amenazar y cohibir y Dios quiera que no vea también pegar y aún matar como últimos argumentos de la sinceridad electoral. De este modo se pisotean las leyes, se insulta á la dignidad de un pueblo, se le convierte en un maniquí para hacerle decir lo que los directores de escena quieran. Así, atropellando las leyes, son elegidos los que después han de ser legisladores! Así anda ello.

Y mientras los infelices hijos del pueblo purgan en una cárcel el enorme crimen de haber sacado del pinar una carguita de leña por valor de veinte céntimos para calentar á sus ateridos hijos; mientras miles de desgraciados gimen bajo el peso de la justicia por haber robado pan tal vez para sus hijos, por haber herido a un semejante en un momento de acaloro ó por haber ofendido al orgulloso cacique que le explota y le golpea con el bastón de mando, mientras éstos delitos son duramente castigados, quedan impunes los que se cometen en las plazas y calles á vista de la autoridad y en la ocasión más solemne que debía haber en la vida de los pueblos. Esto irrita, esto causa náuseas y si nó creyéramos en la Justicia de un Dios daríamos la razón y aplaudiríamos á los anarquistas.

De todo esto resulta que se toma descaradamente el nombre de la nación para decir que ella elige á sus representantes, cuando ni ella elige ni los elegidos la representan. Hoy mismo sabemos, por ejemplo, el resultado de las elecciones sin que se hayan verificado y si esto no es farsa, no sé como llamarlo. Así es que los hombres honrados cada vez se apartan más de estas tramoyas y dejan el campo libre á los intrigantes y vividores, que respiran con fruición tal atmósfera.

La nación siempre vota á los que el gobierno quiere y los dos únicos partidos que tienen fuerza en la opinión pública apenas sacan una exigua minoría. ¿Se comprende esto sin grandes coacciones, sin monstruosos chanchullos? En qué cabeza cabe el pensar que tengan mayoría en el país ni fusionistas ni conservadores? ¿Se concibe que hoy Es-

paña sea conservadora, mañana fusionista y al otro día conservadora otra vez? Insulta al pueblo quien tal diga y miente quien tal sostenga. España no es tan vil y veleidosa y desprecia por igual á los unos y á los otros y si el sufragio fuera verdad, no nombraría más que republicanos y carlistas, mejor dicho ni á unos ni á otros, pues daría al traste con todos los chirimbolos que tanto la cuestan y que de tan poco la sirven.

El misterio está detrás de bastidores. Ayuntamientos bajo amenazas ó promesas, denuncias en suspenso, empleos que se venden, dinero que se derrocha, influencia, chanchullo, inmoralidad, hé aquí los agentes electorales. Y el pueblo sigue sin querer comprender que quien le dá dinero por el voto, ya se lo sacará de otra parte y con creces. ¿Y es éste el sufragio universal, preciosa conquista de las libertades modernas? Pues perderíamos poco y ganaríamos mucho con arrojarlo al desván con el jurado y otros trastos viejos.

Sin ir más lejos en el mismo Segovia tenemos la prueba de lo que son unas elecciones liberales. Conste que á nosotros nos es indiferente el triunfo de unos ó de otros, porque como políticos á todos los creemos detestables y como personas particulares muy dignos de respeto y honradísimos. Pues bien, mañana son las elecciones y sin embargo casi apostaríamos hoy á que triunfan los Sres. Drake de la Cerda, Conde de la Corzana, Ruiz y Gil Becerril; no nos pesará su victoria ni tampoco la celebraremos, pero aducimos ésta prueba de lo que ha venido á ser una elección liberal en tiempos en que tanto se habla y cacarea sobre voluntad y soberanía nacionales sobre derechos del pueblo y libertades democráticas. ¡Farsa y pura farsa!

Lo único que deseamos como segovianos es que apesar de sus funestísimas ideas los diputados que obtengan el triunfo sean lo menos liberales posibles en su gestión en Cortes, que miren con interés á esta desdichada provincia, víctima como todas sus hermanas y más que muchas de ellas de estas farsas; pues el pueblo español tiene hambre y sed de justicia y desea verdad en todo, según hermosa frase de mi Augusto Jefe.

JOSÉ SANZ Y ORTEGA.

¡COBARDES!

Lo son y el pueblo español lo dice, los Americanos sin conciencia, por su miserable y rastrera manera de proceder en los asuntos de Cuba, cuestión que á dichos señores no les importa.

¡Cobardes! les llaman los honrados y nobles españoles, porque ha ya mucho tiempo nos están insultando con sus amenazas y recursos mandados á los insurrectos Cubanos, para que éstos asesinen cobardemente á nuestros bravos soldados.

¡Cobardes! repite el pueblo de las grandes conquistas, de las grandes epopeyas, de los grandes triunfos; el pueblo del Cid, de Covadonga, del Callao, de Bailén, del Dos de Mayo, de Agustina de Aragón y otras innumerables batallas ganadas al enemigo, enemigo que al fin daba la cara, que se defendía con tesón; y esto es lo que precisamente quiere este pueblo incomparable, que los yankees, si tan mal nos quieren, si ansian apoderarse de Cuba, si quieren acabar con nuestra ya exángüe riqueza y con la última gota de la sangre generosa de nuestros hermanos, no se valgan de medios solapados cobardes é indignos, y peleen noble y valientemente frente á frente, midiendo sus fuerzas con los que, aún manteniendo dos guerras, no retrocederán un paso del terreno que pisan, sabiendo morir ó vencer.

Pero ¡ay! que no se atreverá á tanto el Gobierno de Mac-Kinley, seguirá atormentándonos con sus insultos; seguirá reclamándonos indemnizaciones injustas, y el Gobierno que padecemos volverá á humillarse y postrarse á los pies de quien tanto nos denigra y escarnece. No se atreverá á declararnos la guerra. Tonto sería si tal hiciera, logrando como logra por medios indirectos é indecentes lo que no podría lograr con la boca de los cañones, ni con el valor de marinos embriagados, marinos que descuidan su buque, el tan cacareado Maine para que ocurriera la catástrofe que todos sabemos, catástrofe ó pérdida que según noticias y rumores, hemos de pagar también nosotros.

Si es verdad que temen algunos que los EE. UU. nos declaren la guerra por la continua preparación de buques, soldados y municiones, nosotros creamos que todos

estos preparativos, los tienen reservados para defenderse de España, si ésta es la primera en declarársela por sus insolencias continuadas.

Los yankees han conocido la madera que gasta el árbol liberal; han visto que es muy débil y quebradiza, y ceban con facilidad y con saña las hachas para echarle abajo, y una vez caído, hacer lo que nos dice el adagio: «Del árbol caído, todos hacen leña.»

No hubieran hecho ni harían otro tanto con el árbol de la España verdadera y tradicional, no hubieran asestado tan ciertos golpes; habría habido una mano fuerte y robusta que lo hubiera impedido y castigado á la vez su satánico atrevimiento, empuñando la espada de la razón y de la justicia que á los españoles nos asiste y diciendo á los fanfarrones de Nueva York: Vosotros que habéis insultado y estáis insultando á cada momento á España; vosotros que os habéis propuesto apoderaros vil y cobardemente de la Isla de Cuba, porque sabéis padecemos de un gobierno débil que nos hace pasar por vuestras miserables pretensiones, azotándonos el rostro con el látigo de la ignominia y de la esclavitud; vosotros, que solo os atrevéis con este pueblo desgovernado por el liberalismo, atreved, atreved, sí, con el gobierno que represento y con estos mismos españoles que llevo en pos de mí, sedientos de justicia, para demostraros una vez más el empuje de los herederos de tantos mártires que regaron con su sangre el campo de batalla, enseñándoos á respetar los dominios por ellos conquistados y haceros comprender la distancia que media entre los hombres de corazón, de nobles sentimientos y arrojo en la acción de las armas, y los hombres sin conciencia, de ideas depravadas y cobardes para pelear.

Hasta ahora nada han hecho los pacientísimos españoles, y no lo han hecho porque no tienen confianza en sus gobernantes que les llevan á la manigua para morir sin provecho y sin gloria para la patria; pero el día que se ponga al frente de ellos, el hombre de energías, el de gran corazón, el primero de los españoles que hoy devora en silencio los continuos pesares y amarguras de su querida España, ¡ah! entonces despertarán cuantos hoy permanecen aletargados, é identificándose las ideas y sentimientos que todos abriguen, volverán á saber los que nos desprecian é insultan, que los españoles no han renegado de la herencia de sus mayores, salvando con gloria y con honor lo que es nuestro y que en estos momentos de prostración y de verdadera angustia, tan cobardemente nos quieren arrebatar. RAMIRO.

La niña laica.

I. D. Horacio era un librepensador sin ideas fijas y un moralista con ideas convencionales. Había oído decir que Dios era una mentira, según le pintan los católicos, y el buen hombre sin ser autoritario, creyó la afirmación y se quitó de encima el peso enorme de la religión positiva. Para él, el librepensamiento era un dogma indiscutible, una verdad cantada en todos los tonos por la madre naturaleza. Esta irreligión positiva (no quiero decir religión negativa, porque es una contradicción librepensadora) le halagaba porque no le imponía otro precepto, que el de dejarse llevar de sus instintos; y tanta era su fé, que nunca se cuidó de pedir demostraciones, ni de examinar la credibilidad de su doctrina.

Acerca del origen del hombre no sabía una palabra. Si le decían que era descendiente de la respetable familia de los cuadrumanos, se quedaba tan conforme con su abolengo.

Lo cierto es—decía él—que nos parecemos á los orangutanes, aunque les aventajemos en ilustración. El dios de D. Horacio no era como el de los católicos. Era un dios todo, por no decir un dios nada. Las nebulosas condensándose en las regiones del éter; los planetas recorriendo las órbitas y obedeciendo á la gravitación descubierta por Newton; los soles apagándose lentamente hasta constituir mundos habitables; las leyes químicas organizando la materia; la materia, organizada ya, recorriendo la escala del progreso hasta llegar al hombre, y el hombre dominándolo todo; esto era el dios de D. Horacio.

De modo que ese flamante dios, nacía en las retortas de la naturaleza, y después se desarrollaba al reflejarse en la idea del libre pensador.

Como la moral la impone Dios y no la hace el hombre, figúrese el lector cómo sería la moral de nuestro amigo. Predicaba los derechos y los deberes, aunque no sabía si eran invención del hombre, ó si éste los había encontrado en el camino de su vida; lo cierto es que si D. Horacio no mataba ni robaba, era porque no le matasen á él ni le robasen; y si invocaba sus derechos á la libertad, etc., no era precisamente porque viese muy claros estos derechos, sino porque se lo pedían instintos egoístas, superiores á los altruistas.

Lo quería todo, pero para que le diesen algo, transigía con sus inclinaciones poco humanas.

Los obsequios que hacía á su Dios todo, eran naturales y espontáneos.

Un dios tan material rechazaba los espiritualismos y las penitencias corporales.

El libro de cocina, esa biblia de la religión de la panza, es el ritual de la iglesia de ese dios, el gran código donde se revelan los misterios de la gastronomía.

Los mandatos de su código religioso panista, los traducen los cocineros en selectos manjares; que D. Horacio devoraba en obsequio de su dios.

El estómago del creyente D. Horacio, era un altar donde al calor de la digestión, se quemaban lentamente las oblações deglutidas, cuyos vapores de gas carbónico y alcohol, iban á disolverse en el espacio, infinita iglesia en cuyos ámbitos se pierden las oraciones orgánicas del librepensador. En una palabra: mientras más gozaba D. Horacio, más oraba, porque sus plegarias eran las impresiones de placer que llegaban á los sentidos.

Y en obsequio de la verdad, hemos de decir que D. Horacio no dejaba pasar un minuto sin rendir á su dios todos los homenajes lúbricos y orgiáticos que le exigía.

Nuestro librepensador era padre de una niña, á quien amaba casi tanto como á su dios ridículo. Quiso que se educase en sus principios, y para ello la envió á una escuela laica.

La niña Libertad, que así se llamaba, hizo rápidos progresos en la irreligión de su padre.

Cuando la niña Libertad llegó á los ocho años, como no le faltaba talento ya discutía con la seriedad de un filósofo las enseñanzas del laicismo. Un día insultó á una discípula, y la maestra para castigarla, la mandó ponerse de rodillas.

—Jamás consentiré en esa humillación de beato, replicó llena de cólera.

—Lo harás, añadió la maestra, tengo autoridad sobre tí.

—¿Quién se la dió á usted?

—Mi profesión.

—No reconozco esa autoridad.

—Es la de tu padre, delegada en mí.

—Ni mi padre puede humillar mi dignidad pisoteando mis derechos.

—¿Tus derechos? ¿En qué libro están escritos?

—¿Y en qué libro están los tuyos?

—En la ley natural.

—¿Y qué esa ley? ¿Quién la impuso al hombre?

—Dios.

—¿Qué Dios? ¿El universo? Pues yo soy una parte de ese Dios, y á Dios nadie puede imponer leyes que rechaza. ¿Lo oye usted? Esas imposiciones ahogan la libertad humana y convierten al que las admite en un esclavo miserable.

—He venido á enseñar, no he venido á discutir.

—Cuando no se demuestra la verdad de una enseñanza, no se puede admitir sin discutirla antes: de la discusión nace la luz. Discutamos, pues, hasta ver claros mis derechos y tus deberes.

—Obedece ó te obligaré á la fuerza.

—En nombre de la libertad y la razón, protesto de lo que quiere hacerse conmigo. Mis rodillas no son para arrastrarse por el suelo.

—Avisaré á tu padre.

—Mi padre no puede despojarme de la libertad que he adquirido por derecho propio.

La maestra laica envolvió á su discípula en una mirada... filantrópica y se mordió los labios convencida de que nada adelantaría con amenazar á la rebelde.

Hizo presente á D. Horacio que su hija la había desobedecido. —Déjelo usted, le respondió D. Horacio, cuando cometa una falta, la reprende y la corrige con razones; no con castigos.

PABLO MARIN Y ALONSO.

DIVAGACIONES ELECTORALES

Las elecciones han prestado nuevo carácter en todas partes; y aunque dicho sea en descargo de alguna exageración los asuntos electorales, nos han traído también por aquí de cabeza en los días que corren.

¿Qué días! Visitar á los dudosos, no dejar de la mano y animar muchísimo á los tímidos; tomar café y cigarro con unos, copas (sin cigarro) con otros; ir y venir á la imprenta á por candidaturas, (que dicho sea de paso, las hemos recibido por paquetes); dar cuenta al comité de cómo marcha el negocio (si así puede llamarse), recorrer una y veinte veces los distritos electorales, y unos y otros encuéntranse rendidos y sudorosos, hasta que pueden retirarse á sus casas, para reintegrarse de tantas fatigas buscando en el sueño, el descanso reparador de ellas. Nos quejaríamos de vicio si una sola queja lanzásemos contra los candidatos que se presentan, ansiosos solamente de sacrificarse por nuestro bien, pues ha de faltarles tiempo á los mismos para cumplir como siempre lo hacen, sus compromisos de honor. ¿Que si les cumplen?... ¿Qué duda cabe! Buena prueba es, que pensando en ello estos días, ni aún en el sueño logran encontrar el anhelado descanso. Su ensueño es plácido y halagador. Sueñan que, gracias á ellos, impulsados por noble emulación han de ir á las Cortes, presentarán en ellas, grandes proyectos, realizarán utilísimas reformas,

para que la riqueza pública tome gran fomento; aminorarán toda clase de impuestos, y hasta suprimirán algunos; introducirán también, empezando sin duda por ellos mismos, esas grandes economías, que comprenden á las claras como comprendemos nosotros, son tan necesarias para resolver la cuestión social, y lavar la mancha tan negra que hoy por desgracia cubre á nuestra España.

Ya veremos, se dicen cómo se logra el respeto en el exterior y el orden en el interior, llevando á la práctica todo este plan concebido, con fines más altos que los de satisfacer compromisos electorales. Efectivamente, hemos de añadir nosotros: no hay por qué pensar que los nuevos Padres de la Patria, vayan á malgastar el tiempo en estériles debates, nada de esto; las próximas Cortes, nacen llamadas á gloriosísimas empresas... Sin embargo, el sueño de muchos electores, es una terrible pesadilla, y ven cruzar por su imaginación un cuadro totalmente opuesto al anterior... ¡Una hacienda desquiciada...

Unos gestores de la cosa pública, trabajando, sí, pero para ellos encumbrarse más y más, sin reparar en los medios. Y nosotros hemos contribuido con nuestro voto á encumbrar ambiciones, á elevar medianías; nosotros que votamos al candidato H. ó B. por compromiso y recomendaciones varias, encubiertas de engaños y algunas de ellas con serias amenazas por proceder la recomendación de superioridad. Y todo esto al grito de viva la libertad. Y el pobre y engañado obrero, víctima también de esta pesadilla, exclama: ¡El sufragio! ¿Dónde están los panecillos que nos proporcionaría para nuestros hijos, la envidiable panacea del partido liberal? ... Después de esta cruel pesadilla, y que por desgracia será al fin triste realidad, el elector, saludará con júbilo la luz del lunes siguiente á esa noche del domingo 27, noche de terribles emociones. Pero menos felices que él, han de ser algunos candidatos, sobre todo los vencidos; radios ilusiones suyas, esperanzas, planes, porvenir risueño, tono é importancia que prometían darse... trócese todo ello en una sensible derrota. Más, dejémosles á unos con sus ilusiones, y á otros con sus desencantos, y ya que sobre elecciones hemos escrito, pasemos nosotros por ellas como sobre ascuas, observando la conducta que se os trazaba con gran acierto, no ha muchos días en este mismo semanario, esto es, reservar nuestro voto para mejor ocasión que la presente; y si algunos tenéis el compromiso inevitable de acercaros mañana á las urnas electorales, votad, pero votad en blanco, y nada más que en blanco.

J. R. V.

PINCELADAS.

EL ESTADO CATÓLICO.

II.

Por donde, aunque la concepción era distinta de la teocrática, llevaba á resultados bastante parecidos; como quiera que, ya que fuera sólo con el carácter de delegada, ya de la principal Iglesia era directora de toda la vida interior, así la religiosa, como la artística y la científica, y que en los rumbos que seguía la actividad general prevalecía el punto de vista de la Iglesia. Esto, volvemos á decirlo, era natural, y ahora añadimos que esa concepción del Estado cristiano la tenemos como la más perfecta y como la fórmula más adecuada para la creación del

orden de la humanidad. En ella la autoridad encontraba un fundamento absoluto: distinguíanse las dos esferas, la interior y la exterior; y velase á un tiempo mismo unidas por modo tal, que conservando cada una su propia sustantividad, se prestaban debida y conveniente ayuda: proponíanse fines legítimos á las aspiraciones de los pueblos, y se ordenaban de tal suerte, que todos marcharon regular y concertadamente. Y notad lo bien: en estas líneas que trazaban como los contornos y moldes, ó si decimos, las formas de la vida general, va expresado lo que debe considerarse más capital en los problemas sociales, como que ello constituye el orden y la armonía. Quitad, cambiad cualquiera de las partes de esa construcción, y al momento notareis disonancia, y en la práctica conflictos y luchas que traerían males sin cuento. — ¡Ah! aquellos para quienes el Cristianismo es la religión divina, ó siquiera la religión más adecuada y perfecta, para esos es el ideal del Estado cristiano que realizó la Edad Media, tomado en sus líneas generales y como acabo de bosquejarlo, será el eterno ideal de la historia. Ellos creerán que la potestad civil debe reconocer socialmente esa religión: siempre creerán que debe inspirarse en sus enseñanzas y en sus sublimes ideales: siempre creerán que debe favorecerla y protegerla para que se desenvuelva con holgura en la historia: siempre creerán, en fin, que solo una necesidad fatal y condiciones históricas de carácter transitorio pueden impedirle que se oponga á la circulación y libre manifestación de lo que tienda á destruir sus máximas y á contrastar su influencia.

MORENO NIETO.

DESDE GRANADA.

Sr. Director de EL AMIGO DEL PUEBLO.

Distinguido amigo y compañero: Las honras fúnebres verificadas en ésta el día diez del que cursa con motivo de nuestra *Fiesta Nacional*, han revestido bastante esplendidez, por lo que hay que regocijarse pues esto demuestra que el espíritu carlista no decae, antes al contrario se sostiene poderoso y fuerte siendo nuestros adeptos cada día más numerosos, por lo que es de esperar que en un término breve las vendas caigan á tierra, y que desengañados del todo vengan á nuestro bando, los pocos españoles que ya no militan en él.

En dos Iglesias distintas se han verificado exequias solemnes por nuestros heroicos mártires y por aquellos que allende el oceano luchan y mueren por la integridad de la Madre España, y en los dos precitados templos fué la concurrencia numerosa al extremo de no caber tantos leales como allí iban á rezar, y al par que numerosa en extremo escogida, estando representadas todas las clases de la sociedad; por lo que hemos dado una gentil y gallarda prueba de nuestras fuerzas aún aquí que parecían ser más escasas estas.

Por nuestro distinguido amigo el joven licenciado en Filosofía y Letras D. José María Medina y León Zegri, se ha comenzado á publicar en Granada un importantísimo *Tratado de Taquigrafía*, el cual ha merecido el visto bueno de incontable número de profesores en este arte, los que se han apresurado á felicitar al Sr. Medina por la publicación de tan magnífica obra, en la cual se emplea un método didáctico enteramente nuevo, pues dicho señor ha hecho revolución en la manera de enseñar tan difícil arte, para lo cual, después de seguir y adherirse estrechamente á lo escrito y enseñado por los más célebres autores en la materia, él adopta sistemas nuevos y luminosos, de su exclusiva y sola invención, que hacen sea la obra completamente nueva en su género.

Así es que el éxito del Sr. Medina ha sido asombroso. de toda España se le piden á diario centenares de subscripciones, las felicitaciones y parabienes recibidos son cuantiosos; y nosotros rogamos á dicho señor una á todos los demas el nuestro que si modesto y humilde, no es menos leal y sincero.

Ha terminado la *quincena* que anualmente se consagra en Santa María Magdalena á la Virgen de Lourdes, y ha comenzado otra igual en la parroquia de Santa Ana. En ambas llena el público completamente las naves de los templos, elocuentes oradores ocupan la sagrada cátedra, y estos cultos se celebran con una pompa y esplendor inusitados.

Ademas, con motivo de la proximidad de la Semana Mayor, se preparan infinidad de funciones y cultos religiosos de los que ya le tendré al corriente.

Días pasados hube de ocuparme en estas mismas columnas del invento prodigioso realizado por los señores Saz, Alvarez y Compañía, con motivo de un *Agua Insecticida*, remedio eficazísimo y único conocido hasta el día para la extinción de la fi oxera, esa plaga terrible que deja completamente exhaustos y sin vida á casi todos los hermosos plantíos de viñedos que por toda España se extienden, y que constituyen en la riqueza de muchas de nuestras regiones de cultivo.

Y si hoy vuelvo á ocuparme del asunto es para dar á V. cuenta de las pruebas oficiales realizadas con asombroso éxito, lo cual ha motivado un considerable pedido de latas del precioso líquido, para las provincias de Almería y Jaén, por lo que están de enhorabuena los vinicultores en general de toda España pues el día en que empiecen á curar y ver los asombrosos resultados de que he hecho mención volverá la riqueza vinícola á ser una de nuestras mejores fuentes de producción nacional.

Saludo á V. querido director, y queda á sus órdenes su muy atento s. s. q. b. s. m.

I. C. MUÑOZ DE MESA.

Granada y Marzo, 17/98.

SECCION CIENTIFICO-LITERARIA
A LAS RUINAS DE UN CASTILLO.

(SONETO.)

¡Mudos testigos de pasada gloria!
¡Postreros restos de feudal grandeza!
¡Altiya castellana fortaleza
celebrada inmortal en patria historia!
¡Tú vivirás constante en la memoria,
con brillante aureola de fieraza!
¡Restos sobre peñascos y maleza,
emblema del honor y la victoria!
¡Tus muros por el tiempo derribados,
del valor y heroísmo son girones
por la herrumbre y la yedra cobijados!
Y rindes tus vestuos torreones,
do fueron con orgullo enarbolados
los ástiles de heráldicos pendones!

L. AUREANO LOTERO FERNÁNDEZ.

Madrid, Marzo, 20/98.

PECADOS POR RACIMOS.

Ayer, la festividad de la Encarnación del Verbo, ví con un dolor acerbo aquesta monstruosidad. Siete sujetos robustos, todos á cual más cristianos, merendaron muy ufanos al lado de unos arbustos. Comieron, sin tener bula, longaniza, jamón, sesos, merluza y variados quesos. ¡ya fué contentar la gula! y el caso es que, novelescos, sosteníanme solícitos que eran tales actos lícitos, ¡y se quedaron tan frescos! Yo opuse: hoy, señores míos, son á ayunar obligados más digeridos ¡que ilustrados! ¡Un fiesta no; es de judíos!

Y aunque creas colegirse que lo han por inexcusable en el día laborable, de su ayuno hay que reirse. ¡Cometieron, cual estimo, porque los tengo contados, hasta veintiocho pecados! como quien dice ¡un racimo! Y sino cuentas echemos. Siete (uno cada uno) por no observar el ayuno de que obligación tenemos. Por promiscuar otro tanto por comer carne otros siete, que era viernes. ¡miedo mete su impiedad y causa espanto! Y en fin un número igual por usar de lacticios sin bula. Mis raciocinios ¿sacan la cuenta cabal? Item; votar han pensado mañana con gran frescura liberal candidatura. ¡Otro séptuplo pecado! Retrato tan triste y fiel niego sea el de católicos y romanos apostólicos; refleja al pagano é infie. Y aunque vendrá un cataclismo nosotros vamos tirando y contra conciencia obrando ¡hasta rodar al abismo!

S N

CRONICA.

El miércoles falleció, después de recibir los Santos Sacramentos D. Julián Molina y Villa Ex-Vicepresidente de la Diputación y Presidente del Consejo de Administración de la Electricista Segoviana. Reciba su distinguida familia nuestro pésame y recomendamos el alma del finado á la piedad de nuestros lectores.

Ha fallecido en Madrid á la edad de 61 años, D^a Prudencia López B. stillos, madre de nuestro querido y buen amigo y paisano D. Benito Jaro y López, Maestro de Ceremonias que fué de ésta Catedral y actualmente de Madrid.

De todas veras nos asociamos al inmenso dolor de nuestro amigo y de su apreciable familia, á quienes les servirá de gran consuelo el haber obtenido la finada la gracia de recibir los Santos Sacramentos la Bendición Apostólica y demás auxilios espirituales, único consuelo para un alma sinceramente católica. No dude que nuestros lectores y nosotros la tendremos muy presente en nuestras oraciones. R. I. P.

Ya comienza á quejarse la prensa de toda España de los atropellos, coacciones y violencias de todo género que son siempre el preludio de las elecciones. A ser ciertos los abusos de que se queja nuestro apreciable colega *La Democracia*; Segovia no se quedará á la zaga en cuanto á chanchullos é inmoralidades electorales.

Unimos nuestra pregunta á las suyas y si es cierto cuanto el colega indica y á nuestra noticia ha llegado, protestamos energicamente contra el despotismo oficial, que así conculca la dignidad y libertad de un pueblo noble, que debe contestar á esas intemperancias con el desprecio más grande, á la candidatura ministerial; sólo por serlo Segovianos, sacudid las cadenas y mostrad que sois pueblo, pero no manada de gansos. Si no lo haceis, no os quejeis si después os azotan, y conste que nuestro consejo es desinteresado pues ni luchamos ni sentimos preferencias.

El miércoles por la tarde fué víctima de un desgraciado accidente nuestro amigo y correligionario el conocido Procurador de esta capital D. Julián Casado Rincón. Despedido del caballo, que montaba cayó con tan mala suerte que sufrió una doble fractura de la pierna derecha. Lamentamos el percance y deseamos rápida y radical curación.

Ayer por la tarde le fué administrado el Santo Viático á nuestro particular amigo el Escribano D. Eladio Velázquez, por cuyo alivio hacemos votos á Dios.

Hemos recibido La Cuenta general de donativos para soldados, heridos ó enfermos procedente de Cuba y Filipinas recaudados y distribuidos por la Junta Escolar de Segovia. Pasan de 9.000 los donantes y los socorridos son 107, habiéndose distribuido las 2317'19 á que ascendió lo recaudado.

Hemos sido visitados por *La Voz Católica*, de Valladolid y *El Centro Roger de F. or.*, de Barcelona, estableciendo gustosos el cambio con tan apreciables colegas.

Mercados. — Cuéllar 24. — Trigo 54; Cebada 21; Centeno 31; Algarrobas 27; Garbanzos 100; Yeros 27; Carne vaca, arroba 50; patatas 6; Mueles 28 Avena 16.

Riaza 21. — Trigo fanega 50; Cebada 20; Centeno 36; Garbanzos 100; Carne de vaca muerta 50; id. de Carnero id. 50; id. de Cerdo id. 70; Patatas 3.

TRASLADO. El taller de cerrajería de Vicente Gómez se ha trasladado desde San Lorenzo á la calle de S. Juan, número 8, donde ofrece á su numerosa clientela sus servicios.

Hace toda clase de trabajos en hierro, acero y metales. Se compra plomo.

CULTOS DE LA SEMANA.

Continúan los ejercicios de Cuaresma en los días, horas y templos que dimos á conocer al comenzar el santo tiempo; y la Novena en honor de la Virgen de los Dolores, en la Venerable Orden Tercera de San Francisco, á las cuatro y media de la tarde, con Sermón y exposición de S. D. M. y en San Andrés al anochecer, sin tales solemnidades.

Los asuntos y señores oradores en aquella, serán respectivamente los siguientes: Sábado, 26. — Mujer, vé ahí á tú hijo; Sr. D. Eduardo Alba, Capellán de los Establecimientos Provinciales de Beneficencia. — Domingo 27. — Cristo espira, Sr. D. Mariano Mora, Beneficiado Sochantre de la S. I. C. — Lunes, 28. — La Lanzada, Sr. D. Martín Velasco, Capellán Altarero de la misma. — Martes, 29. — La Corona en manos de María, Sr. don Anacleto Orejón, Profesor del Seminario y Capellán del Asilo de Hermanitas de los Pobres. — Miércoles, 30. — Cristo en brazos de María, Sr. D. Pedro Pablo Martínez, Coadjutor de San Millán en su auxiliar Santo Tomás. — Jueves, 31. — Cristo en el sepulcro, citado, D. Eduardo Alba. — Viernes, 1.º de Abril. — Soledad de María, Sr. D. Eugenio Sanz, Cura Párroco de San Martín.

Domingo de Pasión. 27. — En la Catedral, á las nueve y media de la mañana, Misa solemne con Sermón, que pronunciará el Sr. Magistral.

En Santa Eulalia, como 4.º domingo de mes, á las cuatro de la tarde, tendrá lugar el ejercicio acostumbrado de los Sagrados Corazones, con plática, pero sin exposición del Santísimo Sacramento, porque cubiertos desde el día de hoy los altares, la forma en que lo queda el mayor de dicha Iglesia, no lo permite.

Viernes, 1.º de Abril. — *La Festividad de los Dolores de Nuestra Señora.* — (Abstinencia de carne y ayuno; éste obliga todos los días, excepto el domingo) — En la Venerable Orden Tercera, á las siete de la mañana, Misa de Comunión general; y á las once, la solemne Sacramental con Sermón, que pronunciará el ya referido Sr. D. Pedro Pablo Martínez, reservándose terminada la Misa.

Por la tarde, cantada la Salve, se dará la bendición Papal á los Hermanos terciarios y luego se impondrá el escapulario y cordón de San Francisco, á las personas que lo hubieren solicitado con anticipación.

En el Seminario, como primer viernes de mes, Misa de Comunión, á las siete y media para la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús.

La Junta de Celadoras de la misma, anunciada en principio para este día á las cuatro y media la tarde, por haber recordado después su festividad, ha sido aplazada para el siguiente, 2, á idéntica hora.

Sábado, 2. — En el Convento de Corpus Christi, de seis á siete de la tarde, los ejercicios de la Asociación para el culto diario al Santísimo Sacramento.

Entretimientos.

SOLUCIONES AL NÚMERO ANTERIOR

A las charadas:

ARACELI. —SORBETE.

A la fuga de consonantes:

El día que nuestro Rey á tomar las armas diga, cada pueblo será un Lácar cada soldado un Radica.

CHARADAS.

Prima y cuarta es animal que no se cria en España, otro animal es dos cuatro, por cierto muy una, dos, cuarta como que á muchos distraen sus monerías y gracias; además de nombre propio *tercia cuatro* es textil planta *dos, prima, cuatro* es color que á bastantes nos agrada; mi *primera* con *segunda* es necesario en las barcas; en la solfa véis la *prima* y si estudiaste Gramática por adjetivo ordinal tendrás á *cuarta* con *cuarta*; estando en prisión la reja *tres dos* si no hay vigilancia; triturado sale el trigo del *segunda, terciá, cuarta* y el huracán forma á veces el *todo* de esta charada.

Tercia dos véis al fiscal, *prima dos* en la botica, *segunda tres* animal, *dos cuarta* en era ó corral y mi *todo* purifica.

Logogrifo numérico.

- 1 4 1 Nombre de la madre más afortunada
- 1 2 5 Altísimo cargo de San José.
- 4 5 4 1 Hora canónica.
- 4 5 2 5 Licor.
- 1 4 1 2 1 Pueblo de esta provincia.
- 1 3 4 Adverbio
- 1 2 Interjección.
- 1 4 3 5 Adjetivo derivado de año.
- 3 4 5 Número y cantidad.
- 1 2 3 4 5 Ley cuya inobservancia en general lleva á tantos católicos á los infiernos.

EPIGRAMAS.

Después de la muerte de Conrard, á quien puede considerarse como el fundador de la Academia francesa, un gran señor ignorante se presentó solicitando ocupar el puesto vacante.

Patru impidió semejante elección, refiriendo este apólogo:

Un antiguo griego tenía una lira admirable; se le rompió una cuerda, y en lugar de reemplazarla por otra de tripa, quiso ponerle una de plata, y la lira, con su rica cuerda de plata, perdió su armonía.

Porque tenía razón
Quería el pobre Narciso
Que se la diese Simón,
Y éste dársela no quiso.

—A usted nunca le daré
La razón,—¿Y por qué nó?
—Porque si la tiene usted
¿Cómo he de dársela yo?

Calínez quiere pasar plaza de misántropo.

—¿Usted no tendrá distracciones de ningún género? —le dice un amigo.

—¡Ya lo creo... Nos reunimos con frecuencia varios amigos: los hermanos Congriez, Percébez y su señora, la familia de Fulánéz... En una palabra, un gran número de personas que, como yo, huyen de la sociedad! ¡Y no son juérgas las que corremos!

Después de mil derroteros
Unos curiosos viajeros
A playa ignota arribaron,
Donde con aullidos fieros
Los habitantes ladraron.
—A bordo otra vez valientes,
Dijo cuerdo el capitán;
¿Oís?... séamos prudentes:
Si aquí nos ladran las gentes,
Más adentro morderán.

Pérez tiene á su suegra enferma y llama á un médico.

—¿Y qué? —pregunta— después de la visita.

—¡Hum! —exclama el doctor— tiene una lengua...

—Esto —dice el yerno —no prueba nada.

Cuatro vestidos tengo,
Trés no me vienen,
Porque están en el arca
De quien los tiene.

Doña Ruperta, sempiterna habladora, ha exhalado el último suspiro.

He aquí en qué términos daba su yerno la noticia á uno de sus amigos.

—Mi suegra ha dejado de hablar esta mañana á las siete y media.

Con tantos libros, García,
¿Dónde vamos á parar?
Primero, por vida mía.
Adquirir te convendría
El desco de estudiar.

CONOCIMIENTOS ÚTILES.

LICORES DE MESA.

| ANDAYA. | GRAMOS. |
|---|---------|
| Anís estrellado pulverizado..... | 30 |
| Cilántrio pulverizado..... | 30 |
| Raíz de Lirio pulverizada..... | 3 |
| Corteza de Naranja pulverizada.. | 10 |
| Alcohol de 26° Cart..... | 3500 |
| Macérese por dos días y se somete á la destilación á sequedad; al líquido obtenido, se añade de | |
| azúcar..... | 1000 |
| Agua..... | 4000 |

MÁXIMAS MORALES.

No hay grandeza humana tan poderosa que pueda acallar la voz del remordimiento.
¿Qué cosa más fácil que ser soberbio?
¿Qué cosa más difícil que ser humilde?
No hay mordedura de perro rabioso tan cruel, como las que causa el aguijón de la envidia.

El hábito de buscar al pensamiento la expresión más adecuada y exacta, nos lleva naturalmente á revestirlo de mayor belleza y perfección.

Poniendo atención en el exámen de todas las cosas, se descubre siempre la mejor.

No hay mejor guía para el hombre, que la luz de una conciencia pura.

Manuel Cañete.

Segovia.—Imp. de S. Rueda.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

GRAN RELOJERÍA

DÁMA RRRIO,

SOPORTALES DE... NÚM. 8.



Es la más surtida y económica, tanto en ventas como en composuras.

GARANTÍA—VERDAD.

FOTOGRAFÍA MODELO

RA... MONTES

Calle... oria, núm. 11.



En este... ento fotográfico se hace toda clase de procedimientos especiales con gran perfección.

También se hacen ampliaciones, reproducciones y pinturas.

Especialidad en retratos de niños.

Lo mismo se retrata con sol que nublado.

11.—Victoria,—11.

AGENCIA DE NEGOCIOS

VIC... EZ SANZ,

...ES—12



SEGOVIA.

SOMBRERERÍA

CLAUDIO MORENO

11.—Juan Bravo,—11

En vista del favor que me vienen dispensando mis numerosos amigos y parroquianos, no he dudado en traer un extenso y variado surtido en toda clase de sombreros de las más acreditadas; dentro de estas existencias ofrecer á los Sres. Sa... Sombrero de Teja ESPECIAL, cual solo cuesta 7 pesetas.

Se hacen Sombreros á medida.

Surtido completo en Bonetes de raso y merino, Solideos, Gorras etc.

Se limpian y reforman los Sombreros usados á precios económicos.

11.—JUAN BRAVO.—11.

SEGOVIA.

OCASIÓN.

Se vende una casa en esta Ciudad, calle de San A..., núm. 3, con vuelta á... consejo; tiene cinco ha... aciosas y bien distribuid... riente, pozo, jardín, hu... etc.

Juan Bravo, 44, Librería, darán razón.

LA CONFIANZA.

CASA ESPECIAL EN CHOCOLATES

elaborados á brazo.

JUAN MARGARETO

11, REAL DEL CARMEN, 11

SEGOVIA

No cabe...

Se hacen tareas... de encargo á gusto y presen... ente.

Se sirve á domicilio... 12 libras en adelante.

Precios: Desde 1'25 hasta 4 pesetas el paquete.

Especialidad de esta casa en chocolates para convalecientes. Estos chocolates han sido recomendados por varios Médicos de la Capital.

También hay Thés, Cafés, Azúcares, Galletas finas, legítimo Salchichón de Vich, Queso de bola, Pásas de Málaga, Pasta para sopa, Pescados en conserva, Vinos de Jerez y otra infinidad de artículos, todos de Casas acreditadísimas.

Los chocolates y el café son preparación especial del dueño del establecimiento.

No comprar estos dos artículos en ninguna otra parte, sin probar antes los de esta casa, en la seguridad de que todo parroquiano quedará satisfecho.

11, Real del Carmen, 11.

SEGOVIA.

SE VENDE

en esta Ciudad ur... en la calle de Escuderos Alta, Consta de tres pisos, buen port... bierta en piedra.

Para informar... irigirse á Don Eduardo Alba, Capellan del Hospicio.



LA CAMPANA DEL NORTE

DE 1873 Á 1876,

POR

DON ANTONIO BREA.

Excelente obra publicada por La Biblioteca Popular Carlista. Su precio...

esta Redacción y en E... aris, 123, pral.

...

“EL AMIGO DEL PUEBLO,”

Semanario católico-tradicionalista.

Es el de mayor circulación de Segovia.

SE PUBLICA LOS SÁBADOS.

Precios y puntos de subscripción se indican en la cabeza del periódico.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.